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As 9:30h do dia 29 de março de 2008, no auditório do Centro de Visitantes do 
Parque Nacional do Itatiaia (PNI), deu-se início à primeira Assembléia Geral 
ordinária do Conselho Consultivo do Parque Nacional do Itatiaia no ano de 
2008. 
Após leitura e aprovação da ata anterior, Sr. Walter Behr informa que o 
treinamento de alta performance de atletas profissionais que já está sendo 
realizado no Planalto do Itatiaia não é de caráter permanente, pois até o 
momento não há nenhum acordo formal sobre isso, sendo necessário um 
estudo de viabilidade para conciliar atividades esportivas com as atividades de 
um parque nacional. 
Os debates que se seguiram foram relativos ao esgotamento sanitário e coleta 
de lixo na parte baixa do PNI. A Srª Leila Heizer informa que por diversos 
motivos não possui ainda a proposta de orientação técnica em relação ao 
esgotamento sanitário e coleta de lixo para unidades privadas unifamiliares ou 
unidades de maior movimento de pessoas. Ela ainda informa sobre recursos do 
CEIVAP para zonas de entorno de unidade de conservação, assim como 
editais e critérios para seleção de projetos e sobre a ausência de projetos de 
esgotamento sanitário de qualidade. Aproveita para sugerir que o PNI se alie 
mais adequadamente com as prefeituras de Resende e Itatiaia para tal. 
A Srª Maria Teresa sugeriu a formação de um grupo para a formatação de um 
plano para gerenciamento do lixo doméstico do parque. E ainda sobre “lixo”, a 
Srª Mariana Adolpho sugere que o PNI incentive o usuário a se alimentar em 
áreas apropriadas para este fim e que os mesmos não continuem realizando 
suas refeições ao longo dos cursos dos rios. 
Finalizando, ficou acordado de que o PNI com o apoio do Conselho, solicitará 
a Prefeitura de Itatiaia uma coleta de lixo mais adequada para a área de 
parque. 
Sr.Gustavo Tomzhinski informou sobre os procedimentos para o recolhimento  
de animais domésticos que já vêm sendo realizados ao longo da BR-485, na 
parte alta do PARNA, com apoio do Centro de Controle de Zoonose do 
município de Resende. O público alvo já recebeu ofícios sobre tais operações 
de recolhimento de animais, que terão um cunho mais educativo do que 
repreensivo. Num primeiro momento haverá ações educativas, e num segundo, 
multa. Quando o animal já estiver no Centro de Zoonose, o proprietário deverá 
arcar com as conseqüências devidas como pagamento de multa e estadia. 
 



O chefe do PARNA aproveita para informar que o gado da Casa de Pedra já 
foi retirado e haverá a minuta de uma portaria a ser apresentada sobre esta 
temática. Sr. Walter e Sr. Gustavo solicitam que membros do Conselho e 
interessados na causa encaminhem sugestões para a minuta. 
Sr. Leandro do IJB reforça a necessidade deste tipo de programa, lembrando 
também sobre as espécies exóticas da flora e do comportamento invasivo de 
algumas espécies que colocam em risco o equilíbrio dos processos ecológicos. 
Sr. Pedro Refinetti apresenta as resoluções da última reunião da CTME sobre  
os procedimentos de ascensão para Agulhas Negras e Prateleiras, equipamento 
mínimo e texto de sinalização a ser colocada no Planalto. E ainda relembra a 
necessidade de prorrogação do prazo de 6 meses para a CTME.  
Sr. Haroldo solicita que o Chefe do PNI reveja os horários sugeridos pela 
CTME para as placas de sinalização; e esta solicitação de revisão foi aceita. 
Sr. Sarahyba informa sobre o Programa de Condutores de Visitantes e reforça 
que o Estágio em Primeiros Socorros realizado em 11 e 15 de março na 
AMAN, foi a primeira parte do processo para obtenção da credencial de 
condutor e que ontem, foi iniciado os processos das provas teóricas. 
Sr. Walter Behr solicita a instalação da Câmara Técnica de Acompanhamento 
do Estudo de Viabilidade de Ampliação do PNI e propõe a primeira reunião 
para o dia 15 de abril. Os candidatos para esta Câmara se apresentam: Paula 
Vergne, Ednamara Gouvêa Keller, Leila Heizer, Flávia Pires, Roberta do 
Valle, Walter Behr, Luis Felipe César, Gustavo Tomzhinski, Lily Taylor, Vera 
Lucia Teixeira e Daniel Toffoli. 
Em seguida, a Sr ª Dora pergunta sobre a Câmara Técnica do Plano de Manejo 
e Sr. Walter responde que ainda não há nenhuma definição, mas assim que 
puder, a Srª Lourdes Ferreira do Instituto Chico Mendes comparecerá no  
Itatiaia para planejamento dos passos para iniciação do projeto. O Sr. Walter 
aproveita para informar sobre a autorização do desconto para moradores do 
entorno e sobre a nova portaria de cobrança de taxas do parque. Apesar de 
data ainda não definida, a portaria já circula no MMA. 
Em seguida, o Sr. Sarahyba informa que ainda não é possível reabrir o acesso 
para veículos do Posto Marcão até o Abrigo Rebouças, devido a grande 
quantidade de girinos que ainda circula por lá. Quantidade essa, verificada 
através de monitoramento diário por parte dos analistas ambientais, e dos 
recepcionistas do Posto Marcão.  
Sr. Walter Behr convida todos para o evento que acontecerá na parte da tarde: 
um encontro do Programa de Incentivo à criação de RPPN´s no entorno do 
PARNA Itatiaia e na APA da Serra da Mantiqueira. 
Sr. Luis Felipe César comunica sua vontade de desocupar o cargo de 
Secretário Executivo do Conselho, colocando-o à disposição de alguém 



interessado. E aproveita para informar sobre os recentes Cursos de 
Qualificação e Capacitação Profissional realizados pela Prefeitura de Resende 
através da AMAR na APA da Serrinha do Alambari. 
A Sr.ª Flavia Pires confirma o convite da INB para que a próxima reunião do 
Conselho seja realizada lá. Os presentes acolhem a idéia e definem a data e 
hora da mesma: 27 Junho, 9h. Há necessidade de confirmação de presença 
antecipadamente.  
Sr. Fabio de Lima se propôs a apresentar para os demais conselheiros o estudo 
sobre Ângelo Murgel, realizado por ele em sua Tese de Doutoramento  
Não havendo mais nenhum assunto a ser tratado, as 11:50h a reunião é 
encerrada pelo Chefe do Parque, e eu, Daniele Muniz Batista, lavro esta ata 
que ainda será revisada pelas presenças abaixo descritas e será lida em 
plenária na próxima reunião para fins de aprovação. Itatiaia, 29 de março de 
2008.  
 
Conselheiros Titulares presentes, segundo o constante na relação de 
presença:  
Walter Behr (PNI); Luis Sergio Sarahyba (ASPANIT); Luis Felipe César 
(AMAR Resende); Lily Taylor (Secretaria Municipal Turismo Itamonte); 
Alfredo Carvalho (Prefeitura Municipal de Bocaina de Minas); Dora Vidal de 
Andrade (AHRSI); Pedro Refinetti (FEMESP); Maria de Fátima Chaves 
(GEAN); Leila Heizer (CEIVAP); Leandro Freitas (JBRJ); Fabio de Lima 
(UFJF); Carolina Bühler (Crescente Fértil), Ivo Pereira Tavares (Macaco 
Arteiro); Maria Teresa de Mehr (AAI) e Valter Lúcio da Silva (PMI). 
 
Conselheiros Suplentes presentes: Ednamara Maia Gouvêa (APROPANI), 
Marina Rossi de Faria (AAI); Flavia Cristina Pires (INB); Benedito Baptista 
da Fonte (UEB); Vera Lucia Teixeira (CEIVAP) e Daniele Muniz 
(AGUIMAN).  
 
Demais pessoas presentes:  
Haroldo Simon (AAI); Sônia Vergne (AAI); Mariana Adolpho (AAI); Luiz 
Antônio Adolpho (AAI); Eduardo Vasconcelos (UFJF); João Oswaldo Cruz 
(Estruturar); Deusdetit  Alves (UFJF); Denyse Delgado (UFJF); Claúdia 
Barbosa (APA Mantiqueira); Isabel Pinto (Valor Natural); Mateus Foscarini 
(UFJF); Bárbara Barbosa (UFJF); Valéria Rezende (UFJF); Branca Veriga 
(UFJF) e Gustavo Tomzhinski (PNI).  
 
 
 


